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ПЕРСОНА

Вячеслав Зайцев: 
«Я был проводником

каких-то новых идей. 
Видимо, это была моя 
миссия» стр. 12-13

1 ноября 
на благоустроенных 
улицах столицы 
начали сажать деревья
стр. 4

стр. 9

Почему люди 
становятся 
вегетарианцами 
и полезно ли это 

стр. 8

В округе зажигаются звёзды
Воспитанники театра танца «Щелкунчик» в районе Щукино становятся победителями 
конкурсов красоты, различных чемпионатов, снимаются на телевидении

Одна из танцовщиц коллектива 
— Дарья Ковальчук — уже по-
сле первого года занятий стала 
финалисткой двух крупнейших 
телепроектов: «Синяя птица» 
на канале «Россия» и «Лучше 
всех» на Первом канале.

Лионель Месси 
тренировался 
в Тушине
стр. 3
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За неделю в округе произошло 
3 пожара и 16 возгораний.

В Митине 
полыхали фуры

Вечером 5 ноября на авто-
стоянке возле строения 13 в 1-м 
Митинском переулке загорелся 
бытовой фургон. Огонь быстро 
перекинулся на стоявший рядом 
грузовик МАЗ с фурой, а потом 
и на два прицепа. Приехавшие 
пожарно-спасательные под-
разделения тушили огонь поч-
ти час. Пострадавших нет. 

В Южном Тушине 
подожгли машину

Рано утром 6 ноября во дво-
ре дома 6 на Сходненской ули-
це стоял автомобиль «Мазда». 
Неизвестные лица подожгли 
салон и мотор. Прибывшие по-
жарные справились с огнём за 
3 минуты. Никто не пострадал.

В Северном 
Тушине сгорел 
автомобиль

Ночью 7 ноября вспыхнула 
машина «Форд», припаркован-
ная сбоку проезжей части, воз-
ле дома 63 на улице Свободы. 
Огонь возник в моторном отсе-
ке, но быстро охватил всю ма-
шину. Сотрудники МЧС успеш-
но его потушили. Пострадав-
ших нет.

Наталия ГЕРАСИМОВА

ПОЖАРЫ

Мэр Моск вы 
Сергей Собя-
нин вру чи л 
гранты у ча-

щимся столичных школ 
и колледжей искусств. Це-
ремония состоялась в Мо-
сковском международном 
доме музыки. В числе ла-
уреатов — воспитанники 
московского хореографи-
ческого училища «Гжель», 
который находится в рай-
оне Митино.

— Вы своим талантом, 
желанием и трудом опре-
делили свою дальнейшую 
судьбу, — обратился к уча-
щимся школ и колледжей 
искусств мэр. — Имена 
сегодняшних победите-
лей будет знать вся Мо-
сква, а завтра — вся Рос-
сия, и вполне возможно, 
что послезавтра их узна-

ет мир. Вы действитель-
но герои.

Хореографическое учи-
лище «Гжель» получило в 
общей сложности восемь 
грантов, три из которых — 
награды 1-й степени. Они 
достались шестнадцати-
летней Дарье Куринной в 
номинации «Классическая 

хореография», семнадцати-
летней Екатерине Клявли-
ной в номинации «Совре-
менная хореография» и во-
семнадцатилетней Викто-
рии Мазиной в номинации 
«Народный танец».

В этом году впервые 
прошёл конкурсный от-
бор на получение гранта.

— Сначала нужно было 
пройти два отборочных 
этапа, — говорит директор 
училища Виктория Безру-
кова. — На 1-й мы посыла-
ли видеозаписи с лучши-
ми выступлениями. Их 

просматривали артисты 
балета, такие как Нико-
лай Цискаридзе, Влади-
мир Васильев и другие. 
Затем нас пригласили на 
2-й этап — очный смотр, 
который проходил в Дет-

ской школе искусств им. 
М.А.Балакирева. И уже 
потом мы выступали на 
открытом концерте в Те-
атре Табакова.

Награда 1-й степени — 
это денежное вознаграж-
дение в размере 50 тыс. 
руб лей. Его получили 
сами участницы. Как ска-
зал директор училища, эту 
сумму они планируют по-
тратить на костюмы и пу-
анты для выступлений.

По словам Сергея Собя-
нина, в 2018 году в Москве 
начнётся реализация мас-
штабного городского про-
екта «Искусство — детям». 
Он предполагает обновле-
ние материально-техни-
ческой базы школ и кол-
леджей искусств. 

Анна 
КРИВОШЕИНА

НОВОСТИ ОКРУГА

Записи выступлений 
просматривали 

лучшие артисты балета

Премию потратят 
на костюмы и пуанты

Воспитанницы хореографического училища «Гжель» 
получили гранты мэра Москвы

В детской городской 
к линической больни-
це им. З.А.Башляевой со-
стоялся второй этап еже-
годного отборочного кон-
курса врачей на право про-
хождения стажировки в 
Великобритании. Этот 
конкурс учреждён Британ-
ским фондом им. принцес-
сы Дианы, представители 
которого вошли в состав 
экспертного жюри вместе 
с главным врачом ДГКБ 

им. З.А.Башляевой, про-
фессором, доктором ме-
дицинских наук Исмаи-
лом Османовым.

В этом году на конкурс 
прислали заявки 46 меди-
ков из всех регионов России 
и стран СНГ. В числе трёх 
победителей — сотрудница 
ДГКБ им. З.А.Башляевой 
врач-неонатолог Анаста-
сия Худякова. Она работа-
ет в отделении для новоро-
ждённых и недоношенных 

детей, где лечатся малы-
ши, рождённые с тяжёлой 
патологией. За три года ра-
боты она успела зарекомен-
довать себя как грамотный 
и перспективный молодой 
специалист.

— Наш доктор проде-
монстрировала блестящие 
знания английского языка 
и современных тенденций 
в неонатологии. Мы рады, 
что она сможет получить 
полезный опыт в одном из 

лучших госпиталей мира 
Грейт Орманд Стрит, в том 
числе по такой актуальной 
сегодня проблеме, как ле-
чение анемии у недоно-
шенных детей, — расска-
зал главный врач ДГКБ 
им. З.А.Башляевой про-
фессор Исмаил Османов.

На трёхмесячную ста-
жировку в Лондон девуш-
ка отправится уже в мае 
будущего года.

Екатерина СЛЮСАРЬ

Неонатолог из Северного Тушина 
поедет на стажировку в Лондон

Новая детско-взрослая 
поликлиника на Пехот-
ной улице, на территории 
городской клинической 
больницы №52, достроена. 
В начале следующего года 
она откроет двери для сво-
их пациентов.

Поликлиника рассчита-
на на приём 500 взрослых 
и 250 детей в смену. Общая 
площадь здания составля-
ет 10 785 кв. метров. 

В поликлинике есть по-
мещения взрослого отде-
ления, блок кабинетов ре-
абилитации для взрослых 
(с тренажёрным залом и 
залом лечебной физкуль-
туры, кабинетами свето-

лечения и ингаляционной 
терапии), женская консуль-
тация, помещения детского 
отделения, блок физиоте-
рапевтических кабинетов 
для детей, дневной стаци-
онар, клинико-диагности-
ческая лаборатория, слу-
жебно-бытовые и хозяй-
ственные помещения. 

Подразделения и поме-
щения поликлиники осна-
щены новым, современным 
медицинским и техноло-
гическим оборудованием и 
мебелью. Для удобства пе-
редвижения маломобиль-
ных граждан в здании пред-
усмотрены пандусы и лифты.

Анна КРИВОШЕИНА

В Щукине скоро откроется 
детско-взрослая поликлиника

ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 

НА САЙТЕ 
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Поликлиника рассчитана на приём 
500 взрослых и 250 детей в смену

Анастасия работает 
в отделении 
для новорождённых 
и недоношенных детей

ЧТО ПОСТРОИЛИ
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Лауреаты из «Гжели»: Екатерина Клявлина, 
Анастасия Шеломенцева, Александра Ябчанка 
и Софья Омельчук (слева направо)
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В 
Москве, на стадионе 
«Лужники», 11 ноября 
прошёл товарищеский 
матч между сборными 

России и Аргентины. А незадолго 
до этого звезда мирового футбола 
— аргентинский нападающий Ли-
онель Месси — вместе с командой 
тренировался в Тушине. 

Занятия проходили на полях 
близ спартаковского стадиона 
«Открытие Арена». Кстати, ста-
дион так официально называется 
именно сейчас. Во время чемпио-
ната мира 2018 года он временно 
сменит своё имя и станет стадио-
ном «Спартак». Так требует FIFA 
(Международная федерация фут-

бола), которая внимательно следит 
за всеми рекламными брендами. 

Пока ещё на стадионе в Тушине 
ведётся строительство спартаков-
ской базы. Здесь появятся новые 
поля. «Спартак», который тради-
ционно тренируется на подмосков-
ной базе в Тарасовке, возможно, пе-
реедет в Тушино после чемпионата 
мира. Но уже сейчас есть необходи-
мые условия для тренировок.

Вся сборная Аргентины пере-
двигалась от гостиницы «Украи-
на», где останавливались футбо-
листы, до Тушина на нескольких 
микроавтобусах. Около Месси по-
стоянно находились шесть воору-
жённых российских спецназовцев, 

ещё четверых персональных охран-
ников аргентинец захватил с собой 
из Испании. 

Журналистов, а уж тем более бо-
лельщиков, к тренировкам практиче-
ски не допускали. СМИ давали по 15 
минут посмотреть на тренировки из-
за забора и потом сразу же удаляли. 

Александр ВЛАДЫКИН

НОВОСТИ ОКРУГА

Сборная Аргентины 
передвигалась от гостиницы 

«Украина» до Тушина 
на нескольких микроавтобусах

Зимой в нашем окру-
ге откроются катки, пун-
кты проката инвентаря, 
лыжные трассы, ледяные 
горки. 

— В течение зимнего 
сезона 2017/18 года будут 
функционировать 78 кат-
ков с естественным льдом 
и 13 катков с искусствен-
ным покрытием, — рас-
сказала заместитель пре-
фекта СЗАО Ирина Пахо-
мова. 

Формировать лёд нач-
нут тогда, когда устано-
вится температурный ре-
жим не выше минус 5 гра-
дусов.

Кроме того, в округе 
подготовят 15 лыжных 
маршрутов и трасс, зара-
ботают и 20 пунктов про-
ката инвентаря. Этой зи-

мой для жителей будут ра-
ботать восемь ледяных го-
рок, один горнолыжный 
склон в районе Куркино 
и одна ледяная горка для 
тюбинга в музейно-парко-
вом комплексе «Северное 
Тушино».

— Мы уделяем особое 
внимание организации 

зимнего отдыха в окру-
ге, в частности открытию 
катков. Мы должны орга-
низовать все необходимые 
условия для комфортного 
времяпрепровож дения 
наших жителей, — отме-
тил префект СЗАО Алек-
сей Пашков.

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

К зиме в СЗАО 
заработает 91 каток

ВАШЕ МНЕНИЕ
В прошлый раз мы спросили у читателей «СЗ»:
Что вы делаете, 
чтобы укрепить позвоночник?
41% — делаю гимнастику по утрам 
32% — стараюсь равномерно распределять 

нагрузку при переносе тяжестей  
21% — слежу за осанкой 
6% — ничего не делаю, спина меня 

не беспокоит

Наш следующий вопрос: 

Как вы считаете: 
есть мясо полезно 
или вредно 
для здоровья?
ГОЛОСУЙТЕ НА САЙТЕ 

SZAOPRESSA.RU

Те р р и т о р и а л ь н ы й 
центр социальной защи-
ты «Щукино» (ул. Марша-
ла Бирюзова, 4/2) открыл-
ся 7 ноября после ремонта.

Открытие началось с 
праздничной програм-
мы. Все желающие могли 
посетить увлекательные 
мастер-классы по роспи-
си бутылок в технике де-
купаж, кулинарный ма-
стер-класс, изготавлива-
ли букеты из конфет, ри-
совали акварелью. 

— Вспоминаю, как при-
шёл сюда первый раз в 2014 
году, — рассказал Олег Со-

рока, депутат Московской 
городской думы. — Пер-
вое, что мне сказали со-
трудники центра: «Всё у 
нас хорошо, но нам очень 
нужен ремонт. Есть мно-
го интересных идей, как 
сделать центр максималь-
но удобным». Я рад, что те-
перь все эти задумки мож-
но воплотить в жизнь.

— В обновлённом цен-
тре открыт класс ком-
пьютерной грамотности, 
— рассказала Анна Ани-
кина, заведующая фили-
алом ТЦСО «Щукино». — 
Появился киноконцерт-

ный зал. Раньше, ког-
да мы днём показывали 
кино, из-за света на экра-
не ничего не было видно. 
Теперь есть современный 
проектор и плотные што-
ры, так что всё будет видно 
в любое время суток. Кста-
ти, мы сегодня получили 
подарок от Совета ветера-
нов и лично от его предсе-
дателя Николая Уварова. 
Николай Валентинович 
подарил нам свою рабо-
ту — снимок, на котором 
изображён район Щукино 
с высоты птичьего полёта.

Ирина ЛАПОВОК

Центр соцзащиты на Маршала 
Бирюзова открыт после ремонта

Гранты для поликлиник 
будут выделяться за реа-
лизацию мероприятий по 
программе «Московский 
стандарт поликлиники» и 
соответствие ему. Всего бу-
дет вручено 38 грантов. Их 
средства пойдут на матери-
альное поощрение врачей 
и медицинских сестёр.

— Чем больше пациен-
тов, прикреплённых к по-
ликлинике, тем большее 
финансирование получа-
ет учреждение. Тем не ме-
нее такого стимула явно 
недостаточно. Поэтому 
мы примем целую систему 
грантов, поощряющих по-
ликлиники за качествен-
ную работу с пациентами, 
повышение квалифика-
ции, — отметил мэр горо-
да Сергей Собянин.

Напомним, что ранее 
Правительством Москвы 
были приняты решения о 
выделении стимулирую-
щих грантов лучшим от-
делениям реанимации и 
интенсивной терапии го-
родских больниц, рабо-
тающих в системе ОМС, а 
также городским больни-
цам, применяющим пере-
довые технологии при ле-
чении больных. В числе их 
получателей две больницы 
Северо-Западного округа.

В частности, за внедре-
ние передовых техноло-
гий при лечении больных 
гранта удостоена город-
ская клиническая боль-
ница №52. В ней с успехом 
применяются самые пере-
довые технологии, в част-
ности экстракорпораль-
ный метод насыщения 
крови кислородом, эндо-
васкулярная реконструк-
ция сосудистого досту-
па. Также в этой больни-
це находится единствен-
ное в России отделение 
нефрологической реани-
мации и единственное в 
Москве отделение патоло-
гии трансплантированной 
почки.

В номинации «За по-
мощь детскому населе-
нию» грант «Спасая жиз-
ни» присуждён отделе-
нию общей реанимации 
и интенсивной терапии 
детской городской кли-
нической больницы им. 
З.А.Башляевой. Это отде-
ление ежегодно принимает 
около 800 детей с самыми 
тяжёлыми патологиями. В 
нём применяются самые 
современные методы диа-
гностики и лечения боль-
ных, находящихся в экс-
тремальных состояниях.

Алёна ДРОЗДОВА

Лучшие поликлиники 
столицы получат гранты 
Правительства Москвы

Аргентинцы 
Месси (слева)
и Агуэро. 
Тренировка 
проходила 
на полях близ 
стадиона 
«Открытие 
Арена»

Формировать лёд начнут тогда, когда установится 
температура не выше минус 5 градусов

Николай Уваров подарил ЦСО снимок, на котором Щукино 
сфотографировано с высоты птичьего полёта

Месси побывал 
в Тушине

Легендарный 
футболист 
тренировался 
на стадионе в СЗАО
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В 
столице старто-
вал завершаю-
щий этап бла-
гоустройства 
по программе 

«Моя улица». В его ходе на 
обновлённых московских 
улицах появится более ты-
сяч деревьев: дубы, берё-
зы, клёны, липы, кашта-
ны… Все они выращены в 
специализированных пи-
томниках и приспособле-
ны к российскому клима-
ту и сложным городским 
условиям. По мнению 
специалистов, именно 
поздняя осень является 
оптимальным временем 
для того, чтобы все рас-
тения адаптировались и 
успешно прижились.

Озеленение централь-
ных улиц города, благо-
устроенных в этом году, 
началось 1 ноября на 
участках Тверской ули-
цы (от Пушкинской пло-
щади до Триумфальной), 
на 1-й Тверской-Ямской 
улице (от Триумфальной 
площади до Васильев-
ской улицы) и в сквере на 
площади Тверская Заста-
ва. Там создадут липовую 
и яблоневую аллеи.

Более 2 тысяч новых 
деревьев появится этой 
осенью и на Садовом 
кольце. Первые из них, 
липы сорта «паллида», 

уже высадили на Смо-
ленском бульваре. До де-
кабря его украсят более 
200 деревьев, в том чис-
ле остролистные клёны 
и декоративные яблони, 
напоминающие о том, 

что когда-то здесь росли 
сады. Деревья отделят 
пешеходные территории 
от дорог, защитят их от 
пыли и уличного шума.

Как пояснили в Ком-
плексе городского хо-

зяйства города Москвы, 
высаживать будут только 
крупномерные деревья, 
возраст которых состав-
ляет от 15 до 35 лет. Осен-
ние минусовые темпера-
туры для них не страш-
ны, так как в это время 
деревья переходят в со-
стояние покоя и лучше 
приживаются на новом 
месте. А вот кустарники, 
кроме сирени, наоборот, 
лучше сажать весной.

Для посадки моло-
дых деревьев применя-
ют специальную техно-
логию. В ямы насыпают 
плодородный грунт, а на 
дно выкладывают дре-
нажный слой из керам-
зита, который защища-
ет корни от гниения и 
обеспечивает их венти-
ляцию.

За высаженными дере-
вьями внимательно уха-
живают: проводят сани-
тарную обрезку крон, до-
бавляют плодородный 
грунт, поливают и под-
кармливают минераль-
ными удобрениями, за-
щищают от болезней и 
вредителей. Так, в 2015-
2016 годах на отремонти-
рованных улицах в цен-
тре Москвы было выса-
жено более 7 тысяч де-
ревьев, и практически все 
они удачно прижились.

— Честно говоря, были 
сомнения, что деревья, 
посаженные прошлой 
осенью, выживут, — го-
ворит Ирина Клейменова 
с улицы Маршала Бирю-
зова. — Я работаю в цен-
тре города и вниматель-
но наблюдала за их вы-
садкой на Тверской. Но 
деревья не только хоро-
шо пережили зиму, но и 
зацвели.

Алёна ДРОЗДОВА

В этом году Тушин-
ское товарищество ху-
дожников отмечает со-
лидный юбилей — 30 
лет. В него входят авто-
ры самых разных воз-
растов и художествен-
ных школ, но костяк 
по-прежнему составля-
ет группа, сложившая-
ся в конце 1980-х после 
двух больших молодёж-
ных выставок. Члены 
товарищества пригла-
сили депутата Госдумы 
Геннадия Онищенко на 
встречу в выставочный 
зал «Тушино».

— Наш выставочный 
зал и товарищество ху-
дожников, созданное не 
по разнарядке сверху, а 
самими людьми, на се-
годняшний день явле-
ния для Москвы уни-
кальные. У нас прохо-
дят выставки, концерты, 
мастер-классы, встречи, 
работают кружки и сту-

дии для детей и взрос-
лых, — рассказала ди-
ректор выставочного 
зала Муза Панкратова. 

В свою очередь Ген-
надий Онищенко вру-
чил благодарственное 
 письмо заслуженному 

художнику России Ни-
колаю Ларичеву, кото-
рый в конце ноября от-
метит 90-летний юбилей. 

— Все мои проекты сей-
час связаны с подрастаю-
щим поколением. Вес-
ной я участвовал в акции 

«Всероссийский эколо-
гический урок «Сделаем 
вместе!», сейчас идёт под-
готовка ещё двух проек-
тов, связанных со школа-
ми: «Экология и здоровье» 
и «Вспомним вместе геро-
ев Отечества», — расска-
зал Геннадий Онищенко.

Пользуясь случаем, ху-
дожники попросили де-
путата поспособствовать 
выставке картин товари-
щества в стенах Госдумы 
как престижной столич-
ной площадки.

В завершение встречи 
для Геннадия Онищен-
ко провели экскурсию 
по залу (выяснилось, что 
сам он больше всего лю-
бит пасторальные пей-
зажи) и подарили ему 
картину Юрия Ефимо-
ва «Летнее настроение», 
а также юбилейный аль-
бом товарищества с под-
писями художников.

Елизавета СЕРЕБРЯНСКАЯ

Депутату Геннадию Онищенко 
тушинские художники подарили картину

В Москве за семь лет 
построено 111,5 км 
новых линий метро

Мэр Москвы Сергей Собянин ос-
мотрел ход строительства станции 
метро «Селигерская». 

— Основные строительные рабо-
ты уже выполнены, — сказал мэр. 
— Тем не менее стройка непростая.

Генеральный директор АО 
«Мосметрострой» Сергей Жуков со-
общил, что первые пассажиры мо-
гут спуститься на станцию в марте 
2018 года.

Напомним, что за неполные семь 
лет в рамках реализации программы 
строительства Московского метропо-
литена построено 111,5 км новых ли-
ний, 60 новых станций (в СЗАО это 
участок от станции «Митино» до стан-
ции «Пятницкое шоссе»). В настоящее 
время идёт строительство Третьего пе-
ресадочного контура, несколько стан-
ций этой линии откроются в нашем 
округе. Это «Улица Народного Опол-
чения», «Терехово» и «Мневники».

К проекту «Московская 
электронная школа» 
подключатся 
новые специалисты

Власти столицы выделят гранты 
за вклад в развитие проекта «Мо-
сковская электронная школа». 

— Проект «Московская элект-
ронная школа» активно внедряется 
в образовательную сеть, — сказал 
Сергей Собянин. — Учителя Москвы 
включились в эту работу. На сайте 
библиотеки образовательных проек-
тов десятки тысяч сценариев уроков, 
но тем не менее этого недостаточно. 

Мэр добавил, что необходимо сде-
лать так, чтобы к проекту подключи-
лось всё креативное городское со-
общество. 

Предполагается, что гранты рас-
ширят «авторский коллектив» «Мо-
сковской электронной школы» и при-
влекут туда больше желающих дать 
хороший, добротный материал для 
московских учителей. 

На Садовом 
будет зелено!

В Москве 
начались работы 
по посадке 
деревьев

Высаживать будут только 
крупномерные деревья 

в возрасте от 15 до 35 лет

На Тверской и 1-й Тверской-Ямской улицах 
создадут липовую и яблоневую аллеи

Депутат стал обладателем картины Юрия Ефимова 
«Летнее настроение»

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин принял участие в откры-
тии Международной выставки 
по сохранению культурного на-
следия «Denkmal, Россия — Мо-
сква-2017».

— На этой площадке мы об-
суждаем проблемы и историче-
ское развитие наших городов, 
— обратился к участникам фо-
рума Сергей Собянин.

Также в открытии выстав-
ки приняли участие министр 
культуры РФ Владимир Ме-
динский и обер-бургомистр 
Лейпцига Бурхард Юнг. Они 
поблагодарили власти Мо-

сквы за организацию меро-
приятия.

Мэр отметил, что сегодня со-
временные города вступают в 
противоречия со своим исто-
рическим наследием, в Москве 
также сталкиваются история и 
современность, и важно, чтобы 
здесь сохранялась гармония.

Выставка проходит в столице 
в четвёртый раз. С 8 по 10 но-
ября её посетители ознакоми-
лись как с оте чественным, так и 
с зарубежным опытом сохране-
ния культурного наследия. Мо-
сква представила стенд, посвя-
щённый юбилею столицы. 

На выставке Denkmal обсудили 
развитие мегаполиса 

В открытии выставки приняли участие Сергей Собянин 
и Владимир Мединский
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«В пяти минутах от дома»

Своими впечатле-
ниями делится Сергей 
Андреев из Хорошёва-
Мневников:

— Наш бульвар рас-
положен в пяти мину-
тах ходьбы от дома. У 
меня есть сын, ему все-
го пять лет. С момента 
его рождения сквер на 
бульваре Генерала Кар-
бышева всегда был на-
шим излюбленным ме-
стом прогулок. Правда, 
ещё лет шесть-семь на-
зад там гулять было не-
возможно: не было дет-
ских площадок, многие 
любители домашних 

животных выгуливали 
своих питомцев по со-
седству с местами, где 
играют дети. А вечером 
мы и вовсе старались 
там не находиться: буль-
вар был освещён лишь 
частично. Постепен-
но стали преображать-
ся пешеходные дорож-
ки, со временем засеяли 
новый газон, высадили 
кустарники и разбили 
клумбы. А в этом году, 
помимо детской пло-
щадки, обустроили ещё 
и спортивную зону. Сын 
с увлечением наблюдает, 
как занимаются спортом 

старшие ребята, и сам 
старается повторять их 
упражнения. Кстати, я 
обратил внимание, что 

сейчас стали менять и 
детские горки, и трена-
жёры, если в каких-то 
местах облупилась кра-

ска или какие-то части 
поломались. Раньше та-
кого не было: сломанные 
качели и проржавевшие 
турники могли стоять 
годами. 

А ещё удобно, что все 
игровые городки и обыч-
ные детские площад-
ки стали разделять по 
возрастному принципу. 
Малыши, конечно, тоже 
стараются залезть туда, 
где играют школьники, 
но здесь должны быть 
бдительны сами родите-
ли. И кстати, теперь ве-
черами мы всей семьёй 
обязательно выбираем-
ся прогуляться по буль-
вару. После благоустрой-
ства вдоль прогулочной 
зоны установили новые 
фонари с мягким и тё-
плым освещением. При 
таком свете красиво 
играют осенние листья… 

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

Что говорят жители об обновлённом сквере на бульваре Генерала Карбышева

Удобно, что игровые 
городки и детские 

площадки стали разделять 
по возрастному принципу

В этом году окружное 
Управление внутренних 
дел отмечает юбилей — 25 
лет с момента основания. 
По случаю этой даты для 
сотрудников УВД 8 ноября 
в ДК «Салют» состоялся 
праздничный концерт с 
участием отечественных 
звёзд эстрады и кино. На 
ежегодную встречу при-
гласили и префекта СЗАО 
Алексея Пашкова.

— Пусть традиция отме-
чать эту дату продолжает-
ся долгие годы, — пожелал 
префект. — За тот срок, 
что существует окружное 
Управление внутренних 
дел, заметно сократилось 
число особо тяжких пре-
ступлений, квартирных 
краж и угона автотран-
спорта, повысилась рас-
крываемость уголовных 
дел. Благодарю вас за про-
фессионализм, мужество 

и самоотдачу в обеспече-
нии безопасности наших 
жителей.

Начальник Управле-
ния внутренних дел по 
СЗАО генерал-майор по-
лиции Анатолий Фещук 
вручил сотрудникам, от-
личившимся на службе, 
памятные медали «25 лет 
УВД по СЗАО», наградил 
жён офицеров и первого 
начальника окружного 

УВД Виктора Швидкина, 
который сейчас возглав-
ляет общественный совет 
при управлении.

— Мы каждый год отме-
чаем этот праздник, чтобы 
сказать нашим сотрудни-
кам спасибо и вспомнить 
тех, кого с нами нет. Наше 
управление — одно из луч-
ших в Москве. Надеемся и 
впредь делать всё возмож-
ное ради спокойствия на-

ших граждан, — сказал 
Анатолий Степанович.

Кстати, по словам на-
ча льника ок ру ж ного 
Управления внутренних 
дел, здесь трудятся поряд-
ка 500 женщин и многие 
из них дадут фору любому 
мужчине в погонах. Один 
из таких сотрудников — 
Ольга Данилина, началь-
ник подразделения по де-
лам несовершеннолетних 

УВД. Ольга Владимиров-
на на службе уже 22 года:

— Я шла на эту рабо-
ту, потому что хотела по-
могать людям. А самым 
трудным для меня было 
и остаётся, когда все уси-
лия оказываются тщет-
ными: например, родите-
ли между наркотиками и 
ребёнком выбирают нар-
котики или трудный под-
росток, которого не остав-

ляешь без внимания ни в 
выходные, ни в праздни-
ки, совершает повторное 
преступление… Как это 
пережить? Мне помогает 
семья и дружный коллек-
тив, — поделилась Ольга 
Владимировна.

Виновников торжества 
поздравили также депу-
таты Мосгордумы. 

Елизавета 
СЕРЕБРЯНСКАЯ

Префект поздравил полицейских 
с 25-летием УВД Северо-Запада

Встречи глав управ 
с жителями пройдут 
15 ноября в 19.00

 Куркино
Ул. Родионовская, 6/7. Тема: «Об ито-
гах организации зимнего отдыха на 
территории района».

 Митино 
Ул. Митинская, 48, корп. 2. Тема: 
«О благоустройстве дворовых терри-
торий и ремонте подъездов».

 Покровское-Стрешнево
Ул. Большая Набережная, 23. Тема: 
«Об организации спортивно-досуго-
вой работы по месту жительства с 
различными категориями населения 
в зимний период».

 Северное Тушино 
Ул. Туристская, 31, корп. 1. Тема: 
«О реализации мероприятий, направ-
ленных на ресурсосбережение в мно-
гоквартирных домах».

 Строгино 
Ул. Исаковского, 29, корп. 1. Темы: 1. 
«О выполнении Программы комплекс-
ного благоустройства территории райо-
на». 2. «О подготовке жилищно-комму-
нальных служб района к работе в зим-
ний период (содержание и уборка тер-
ритории)».

 Хорошёво-Мневники 
Ул. Народного Ополчения, 33, корп. 1. 
Тема: «О ходе работ по содержанию 
управляющей компанией многоквар-
тирных домов в зимний период».

 Щукино 
Ул. Академика Бочвара, 2, корп. 2. 
Темы: 1. «О пресечении несанкцио-
нированной торговли на территории 
района». 2. «Об организации спортив-
но-досуговой работы по месту житель-
ства с различными категориями насе-
ления в зимний период».

 Южное Тушино 
Ул. Свободы, 42, корп. 2. Темы: 1. «О 
пресечении несанкционированной тор-
говли на территории района». 2. «О со-
стоянии и работе предприятий потре-
бительского рынка и услуг на террито-
рии района».

ОФИЦИАЛЬНО

В 
этом году в округе прошли масштабные 
работы по благоустройству. Преобрази-
лись 12 парков и скверов общей площа-
дью более 25 га, появились новые дет-
ские и спортивные площадки. 

Примечательно, что «новую жизнь» получили обществен-
ные пространства, расположенные вблизи жилой застрой-
ки. Такой объём работ не остался незамеченным, и многие 
жители округа положительно оценивают благоустройство. 

Сотрудники УВД получили грамоты и благодарности от префектаТоржественная часть сменилась праздничным концертом 

Постепенно стали преображаться 
пешеходные дорожки

В этом году, 
помимо 
детской 
площадки, 
обустроили 
ещё 
и спортивную 
зону

Сергей Андреев 
с сыном
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В 
ближайшие годы цены 
на квартиры в Москве 
будут стремительно 
падать. Об этом со-
общил руководитель 

аналитического центра «Индика-
торы рынка недвижимости IRN.
RU» Олег Репченко. Корреспон-
дент «СЗ» узнала у экспертов по 
недвижимости, с чем это связа-
но и как обстоят дела с ценами на 
квадратный метр жилья в Севе-
ро-Западном округе.

Рынок 
смотрит вниз

По словам Олега Репченко, на 
сегодняшний день средняя цена 
квадратного метра недвижимо-
сти в Северо-Западном округе 
составляет 167 тыс. рублей. По 
этому показателю он находит-
ся на 4-м месте среди остальных 
округов Москвы. 

— Это середина рынка — доста-
точно востребованное и популяр-
ное у покупателей направление, 
— говорит аналитик. — И в то же 
время не переоценённое в отли-
чие от более дорогих округов — 
ЦАО, ЮЗАО и ЗАО.

С точки зрения динамики цен 
наш округ держит стабильность, 
утверждает Репченко. Тогда как 
в целом по Москве за последние 
три месяца цены на квадратный 
метр жилья просели на 1,3%. 

— Это нормальная ситуация, 
так как разные типы недвижимо-
сти с разной скоростью реагиру-
ют на происходящее на рынке. Со 
временем ситуация выровняется, 
и цены упадут и на Северо-Запа-
де столицы, — прогнозирует Реп-
ченко.

Так что же происходит на рын-
ке?

Он пояснил, что рынок недви-
жимости сейчас смотрит вниз. 
Так, в ближайшие годы цены мо-
гут упасть ещё на 20-30%. А мини-
мальными они станут примерно 
к 2020 году. К тому моменту сто-
имость «квадрата» в Северо-За-
падном округе может составить 
115-135 тыс. рублей.

— Стоит отметить, что это кос-
нётся в первую очередь вторично-
го рынка, — отмечает аналитик. 
— Дело в том, что на нём многие 
продавцы ещё не смирились с те-
кущей экономической ситуацией 
и держат цены завышенными. В то 
же время на рынке новостроек не-
которые девелоперы уже выстав-
ляют квартиры по адекватным це-
нам, соответствующим возмож-

ностям покупателей. Например, 
в районе Митино — пусть и рас-
положенном за МКАД — можно 
найти квартиры в новостройках 
уже от 4,5 млн руб лей, причём в 
шаговой доступности от метро. 

Цену задаёт 
покупатель

В агентстве « МИЭЛЬ-Сеть 
офисов недвижимости» также 
подтвердили, что цены на вто-
ричное жильё снижаются, а за-
стройщики активно предлагают 
скидки до 8% на квартиры в но-
востройках.

— Сегодня рынок перенасыщен 
предложениями — каждый поку-
патель может покопаться, чтобы 

найти самое лучшее по соотно-
шению цены и своих запросов, 
— говорит руководитель одно-
го из офисов Юлия Антясова. — 
Прошли времена, когда за кварти-
рами гонялись. Сейчас, наоборот, 
тон задаёт покупатель. Поэтому 
примерно 70% квартир продаются 
со скидкой. Более того, если про-
давец не готов предоставить эту 
скидку, то, скорее всего, покупа-
тель просто уйдёт и найдёт более 
выгодный вариант. 

Предпосылок для роста цен в 
данный момент не наблюдается 
ни в краткосрочной, ни в долго-
срочной перспективе, утвержда-
ет Антясова. По её словам, сейчас 
нет поводов для роста спроса, так 
как доходы населения и платёже-
способность не растут. Поэтому, 
скорее всего, цены будут только 
снижаться.

По данным «МИЭЛЬ», сейчас 
самые дешёвые квартиры на вто-
ричном рынке СЗАО продаются в 
районах Северное Тушино и Юж-
ное Тушино. Цены на одноком-
натные квартиры здесь начинают-
ся от 4,2 млн рублей. В пятиэтаж-
ках, вошедших в программу рено-
вации, однушки стоят от 4,6 млн.

А самый доступный вариант в 
новостройке — это однокомнат-
ная квартира в жилом комплек-
се комфорт-класса в районе Ми-
тино. Её площадь 32,3 кв. метра, 
а цена 4,5 млн рублей. 

Анна КРИВОШЕИНА

К 2020 году квадратный 
метр жилья в СЗАО будет 
стоить 115 тысяч рублей
Почему цены на квартиры снизятся

Прошли времена, 
когда покупатели 

за квартирами 
гонялись

Сдай 
электролом 
в парке!

Акцию «Электролом 
в парках» проведут 18 
ноября волонтёры об-
щественного движения 
«РазДельный сбор» на 
парковых территориях 
СЗАО.

Жители смогут бес-
платно сдать старую, 
отработавшую свой век 
малогабаритную быто-
вую технику: пылесосы, 
тостеры, фены, утюги, 
чайники, компьютер-
ные мониторы и мыши. 
А кроме того, аккумуля-
торы от электроприбо-
ров, CD-диски, видео- и 
аудиокассеты, картрид-
жи от принтеров, метал-
лическую кухонную ут-
варь: сковородки, ка-
стрюли.

Всё собранное втор-
сырье отправят на пе-
реработку.

Электролом можно 
сдать по адресам: 

— Щукино, сквер 
«Юность»: ул. Марша-
ла Василевского, 13, 
корп. 1, — с 11.00 до 13.00;

— Строгино: ул. Мар-
шала Катукова, 19 (не-
далеко от Макдоналдса), 
— с 11.30 до 13.30;

— Северное Туши-
но, парк «Северное Ту-
шино» (вход со стороны 
улицы Фомичёвой), — с 
12.00 до 14.00.

По этим же адресам 
будут проходить акции 
по раздельному сбору 
отходов, где на перера-
ботку можно будет сдать 
пластик, макулатуру, 
стекло, жесть и алюми-
ний.

Подробности на сай-
те движения «РазДель-
ный сбор» rsbor.msk.com 
и в окружных группах в 
соцсетях.

Координатор акции 
— Анастасия Власихи-
на, тел. 8-926-400-2243.

Анна ФОМИНА

АКЦИЯ
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По улице Живопис-
ной ходят трамваи 

№28 и №31. В 2014 году был 
проведён капитальный 
ремонт путей. Транспорт 
ходит регулярно, но 
оборудование трамвайных 
остановок не отвечает 
нормам безопасности. 
Я неоднократно просил 
сделать посадочные 
площадки на остановках 
«Проспект Маршала 
Жукова», «Улица Маршала 
Тухачевского», «Бассейн» 
и «Улица Рогова», но 
безрезультатно. Очень 
переживаю за людей, 
особенно когда идёт дождь. 

Пенсионер Рожков, 
Хорошёво-Мневники

Мы передали обра-
щение жителя в ГУП 
«Мосгортранс». Через 
несколько дней замести-
тель директора ведом-
ства Дмитрий Грубый со-
общил «СЗ», что специа-
листы службы движения 
рассмотрели обращение 
и провели комиссионное 
обследование всех оста-
новок трамвая на Живо-
писной улице.

— В результате разрабо-
тано техническое задание 

на проектирование оста-
новочных площадок с со-
оружением повышенных 
платформ, — сказал он. 
— Однако на остановках 
«Улица Маршала Туха-
чевского», «Бассейн» и 
«Улица Рогова» обустрой-
ство платформ будет воз-

можно только в случае пе-
репланировки проезжей 
части Живописной ули-
цы. 

Дело в том, что сей-
час на этих остановках 
недостаточно места для 
обу стройства платформ: 
трамвайные пути распо-

ложены слишком близ-
ко к дороге. Чтобы обо-
рудовать платформы, 
надо расширить примы-
кание путей примерно на 
1 метр.

По словам Дмитрия 
Грубого, выполнение 
проектных и строитель-
но-монтажных работ за-
планировано на 2018 год.

Анна КРИВОШЕИНА

Чтобы обустроить платформы, 
надо расширить 

примыкание путей

ПИШИТЕ
szaopressa@mail.ru,
ЗВОНИТЕ
(495) 681-3645

НЕ ХВАТАЕТ 
МЕСТА

Работает ли 
юридическая 
контора 
на улице 
Свободы?

В каждом номере 
газеты вы размещаете 

объявление, что в доме 50 
на улице Свободы три дня 
в неделю адвокаты и юристы 
бесплатно консультируют 
граждан, относящихся 
к льготным категориям. Но я 
ездила туда 3 ноября в 12.30 
— в то время, когда они 
должны работать, — и дверь 
была заколочена.

Анна Ивановна

Корреспондент «СЗ» 
позвонила по номеру те-
лефона, указанному в 
объявлении. Трубку взял 
юрист Артём Безбатько, 
он ответил, что в тот день 
офис работал по обычно-
му графику.

— К сожалению, у жите-
лей часто возникают про-
блемы с поиском нашей 
организации, — отметил 
он. — Дело в том, что по за-
кону мы не можем разме-
щать табличку на наруж-
ном фасаде дома. А вход 
в наш офис расположен 
со стороны двора. Найти 
его можно по ориентирам: 
слева от ресторана «Тану-
ки» есть магазин «Ткани». 
Если встать спиной к это-
му магазину, то напротив 
будут металлические во-
рота. На них есть неболь-
шая серебристая вывеска 
«Коллегия адвокатов Мо-
сквы». На ней указан но-
мер нашего офиса — 8.

Юрист добавил, что в 
ближайшее время офис 
должен переехать в бо-
лее доступное место на 
Сходненской улице. Об 
этом организация обяза-
тельно сообщит в нашу ре-
дакцию.

Анна КРИВОШЕИНА

ТРУДНО НАЙТИПосадочные площадки 
на Живописной улице 
появятся в 2018 году

В редакцию «СЗ» обра-
тился житель Хорошё ва-
Мневников Роман Тарасов: 
«Прошу убрать ветки после 
кронирования и обрезки 
деревьев. Они лежат око-
ло дома по адресу:  просп. 
Маршала Жукова, 6». 

— По этому адресу ба-
лансодержателем терри-
тории ГБУ «Жилищник 
района Хорошёво-Мнев-

ники» было произведе-
но удаление сухостойных 
деревьев. Согласно регла-
менту вывоз мусора был 
осуществлён в течение 
двух дней, — прокоммен-
тировал ситуацию Алек-
сандр Слизков, начальник 
отдела благоустройства и 
содержания территории 
ГБУ «Жилищник района 
Хорошёво-Мневники». 

ВСЁ СДЕЛАНО ВОВРЕМЯ 

Адвокаты и юристы 
консультируют 
бесплатно граждан, 
относящихся к категории име-
ющих право на получение бес-
платной юридической помощи 
в соответствии с Федераль-
ным законом №324-ФЗ от 
21 ноября 2011 года «О бес-
платной юридической помо-
щи в Российской Федерации».

Консультации проводятся 
по понедельникам, средам и 
пятницам по адресу: г. Москва, 
ул. Свободы, 50, офис 8. Ре-
жим работы: с 10.00 до 18.00.

Предварительная запись 
по тел. (495) 410-0048.

Как добраться: останов-
ка «Парусный проезд» (в 
230 метрах, четыре минуты 
пешком). Автобусы: №96, Т, 
678, 102, маршрутка №370м, 
троллейбус №70.

Ветки убрали

Трамвайные пути 
расположены слишком 
близко к дороге

На таком узком участке 
оборудовать остановку 
невозможно

 Светлана,
 специалист по кадрам, 
34 года, Строгино:

— Влияет, но не стопроцент-
но. Самолечение к хорошему 
не приводит, лучше получить 
назначение врача. Но если на-
значают иностранный препа-
рат, то я в аптеке спрашиваю, 
есть ли российский аналог (он, 
как правило, дешевле), и тог-
да беру его. 

 Михаил, 
геолог, 28 лет, 
Южное Тушино:

— Думаю, не влияет. Я во-
обще стараюсь прибегать к 
лекарствам только в случае 

крайней необходимости. При 
обычной простуде лучше по-
пить чаю с мёдом и вареньем, 
чем сразу глотать таблетки. Но 
при серьёзной болезни я обра-
щаюсь к врачу и покупаю пре-
параты только по его рецепту. 

 Марина, 
финансист, 32 года, 
Щукино:

— Для себя и мужа я поку-
паю уже проверенные лекар-
ства, потому что знаю, что 
точно поможет. А вот ребёнок 
может капризничать, и тогда 
легче убедить его выпить ка-
кой-нибудь сироп или съесть 
витаминку, если показать кра-

сивую упаковку или как раду-
ются другие дети в рекламе. 
Но, конечно, перед этим я сна-
чала читаю всю информацию о 
составе и противопоказаниях.

 Галина, 
повар, 46 лет, Митино:

— Пожалуй, влияет. Хочешь 
не хочешь, а названиям, кото-
рые на слуху, доверяешь как-
то больше. А вот моя пожилая 
мама всегда просит купить ей 
какую-то очередную новинку от 
сердца, потому что по телеви-
зору или по радио сказали, что 
именно это лекарство избавит 
от всех болезней. 

Ольга ВОЛЖСКАЯ

А ВЫ ЧТО ДУМАЕТЕ?

Влияет ли на ваш выбор 
реклама лекарств?

Отечественные фармацевтические объединения подготовили рекомендации по рекламе ле-
карств. В них производителям препаратов предлагается отказаться от критики конкурентов и ис-
пользования в кадре реальных врачей и даже сказочного доктора Айболита. Такие меры должны 
сделать рекламу более объективной и помогут не вводить покупателей в заблуждение. 

Корреспондент «СЗ» спросила у жителей округа, влияет ли реклама на их выбор лекарств.

1. Ветки лежали около 
дома 6 на проспекте 
Маршала Жукова

2. Теперь здесь чисто
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Вегетарианство в по-
следние годы стре-
мительно завоёвы-
вает мир. Всё боль-
ше людей отдают 

предпочтение здоровому обра-
зу жизни, отказываясь от мяса 
и заменяя продукты животно-
го происхождения раститель-
ной пищей. «СЗ» попытался 
разобраться, чем так привлека-
тельно вегетарианство.

О вкусах спорят

Многие приверженцы вегета-
рианства утверждают, что пере-
ход на такое, по их мнению, бо-
лее здоровое питание полезен 
для организма. Прежде всего он 
помогает избавиться от лишнего 
веса, очистить организм от шла-
ков и избытка холестерина, со-
держащегося в белковых про-
дуктах, а также повышает общий 
тонус и самочувствие. А кому-то 
позволяет и напрочь забыть о 
хронических заболеваниях.

Евгений, профессиональный 
инструктор по йоге из Покровско-
го-Стрешнева, отказался от мяса 
более 10 лет назад. Необходимый 
организму животный белок заме-
няет бобовыми культурами.

— До вступления в вегетари-
анство постоянно болел тон-
зиллитом и ангиной. Теперь 
если заболеваю, то не чаще од-
ного раза в год. Так что мне та-
кая диета только помогает, — 
уверяет он. — С мужским здо-
ровьем, кстати, тоже проблем 
нет: супруга сейчас ждёт ре-
бёнка. Почему-то диспут о ве-
гетарианстве идёт только у нас 
в стране. Индусы вот прекрас-
но обходятся без мяса, а генети-
чески мы ничем не отличаемся 
друг от друга.

«Я постоянно 
хотела есть»

К вегетарианству люди прихо-
дят не только в заботе о здоро-
вье, но и по этическим причи-
нам. Отказываются от продук-
тов животного происхождения, 
не носят одежду из натуральных 
меха и кожи, не посещают цирк 
и зоопарк. 

— Меня внезапно поразил вид 
рыб, которых так плотно наби-
ли в аквариум, что они не могли 
там даже развернуться, — рас-
сказала Ольга, копирайтер из 
Северного Тушина. — Я поду-
мала, что не хочу быть частью 
этого садизма, и сразу отказа-
лась и от рыбы, и от мяса. Резко, 
без плавного перехода.

И всё же, по мнению Ольги, в 
вегетарианство лучше входить 
осознанно: тщательно составить 
свой рацион, продумать, какие 
блюда и из чего готовить. 

— Став вегетарианцем, я по-
стоянно хотела есть. Проблема 
в том, что я равнодушна к ово-
щам, не люблю крупы и бобо-
вые и ем ограниченное количе-
ство фруктов, поэтому мне было 
сложно выстроить своё меню, — 
поделилась она.

По словам девушки, различ-
ные вегетарианские приправы 
и сладости в специализирован-
ных магазинах стоят довольно 
дорого. Разнообразить меню 
чем-то вроде капусты романе-
ско — тоже удовольствие не из 

дешёвых. Поэтому она в основ-
ном ела овощные салаты, ту-
шёные и печёные овощи, рис, 
фасоль, картофель, макароны, 
фрукты, хумус, капусту, каши, 
зерновые хлебцы и мёд. 

Подходит далеко 
не всем

Несмотря на растущую по-
пулярность вегетарианства, 
специалисты до сих пор с нас-
тороженностью относятся к та-
кой диете.

— Вегетарианство нельзя 
считать универсальной систе-
мой питания, — комментирует 
врач-диетолог высшей катего-
рии ГКБ №52 Виктория Егорова. 
— Увлечение им полезно не для 
всех, а для некоторых и просто 
опасно. Пожилым людям, имею-
щим хронические заболевания, 
вегетарианство противопоказа-
но. Не рекомендуется также пол-
ностью исключать мясные, рыб-
ные, молочные блюда из дневно-
го рациона детей и подростков, 
беременных и кормящих жен-
щин, так как животный белок 
является основным и уникаль-
ным строительным материалом 
для растущего организма.

Строгое вегетарианство грозит 
недостатком поступления в орга-
низм витаминов группы В, неко-

торых аминокислот и в отдель-
ных случаях — витамина D. Как 
следствие, развиваются заболе-
вания, обусловленные неполно-
ценным рационом. Отсутствие в 
рационе мясных, молочных про-
дуктов, рыбы и морепродуктов 
приводит к нехватке в организ-
ме важных веществ и витаминов.

Железо, содержащееся в про-
дуктах животного происхожде-
ния, усваивается намного луч-
ше, чем железо в растительных. 
Кроме того, в растительной 
пище нет достаточного коли-
чества белка и витамина В12, а 
также мало йода.

И конечно, прежде чем стано-
виться приверженцем данной 
системы питания, необходимо 
проконсультироваться с врачом.

Екатерина СЛЮСАРЬ

И морковка, и картошка, 
и коренья хороши

Разнообразить меню 
чем-то вроде капусты романеско — 

удовольствие не из дешёвых

Почему люди становятся вегетарианцами
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Поначалу вегетарианцам 
бывает сложно 
выстроить своё меню
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С какого возраста 
начинать

— Чем раньше ребё-
нок приступит к заняти-
ям, тем больше будет вре-
мени, чтобы вырастить 
успешного артиста. Одна-
ко дети, которые начина-
ют не в три, а, например, в 
12 лет или даже позже, но 
занимаются с большей от-
дачей, достигают постав-
ленных целей. 

Наша ученица Ми-
рослава Белоусова нача-
ла заниматься в год и че-
тыре месяца вместе с ма-
мой в группе для взрос-
лых, поскольку оставить 
ребёнка было не с кем. В 
год и девять месяцев Мира 
стала лицом производите-
ля балетной одежды и обу-
ви, рекламировала сапож-
ки для танцев, сидя на 
шпагате. В два года она 
уже успешно выступа-
ла в Кремлёвском дворце 
и ГЦКЗ «Россия». Но это 
исключительный случай. 

В основном к нам при-
ходят дети с трёх лет. Ча-
сто бывает сложно скон-
центрировать внимание 
такого малыша, но благо-
даря тому, что методика 
отработана годами, поч-
ти у всех адаптация про-
ходит  быстро. 

Чтобы не терять время, 
важно правильно выбрать 
коллектив. Для этого не-
обходимо побывать на 
его выступлении, уровень 
подготовки обычно виден 

сразу. Также стоит узнать 
о профессиональном об-
разовании педагога и о 
достижениях ансамб ля. 
Если коллективу боль-
ше трёх лет, а дости-
жений нет, задумай-
тесь!

Все дети 
талантливы

Потенциал есть 
у каждого ребёнка, 

независимо от дан-
ных. Прима нашего те-

атра, пятнадцатикрат-
ная чемпионка мира, по-

бедительница телепро-
екта «Удивительные 

люди», актриса, 
модель, певица 

Таня Сманцер 
пришла к 

нам в три 
с поло-

виной года с нарушени-
ем осанки. Но благодаря 
тому, что Таня стабильно 
посещала занятия, в семь 
лет она выиграла чемпи-
онаты мира и по балету, и 
по акробатическому тан-
цу. А после показательных 
выступлений на Гран-при 
по художественной гим-
настике Ирины Винер и 
победы в большом фина-
ле телепроекта «Минута 
славы» Таня была пригла-
шена в США для участия 
в  шоу-программе чемпио-
ната мира по чирлидингу 
среди взрослых команд. В 
прошлом году Таню при-
няли в 7-й класс Москов-
ской государственной 

академии хореографии.

Не прогадали 
с коллективом

Отношение родителей 
к занятиям очень важно. 
Три года назад в нашем 
коллективе появилась 
Дарья Ковальчук, кото-
рая до этого занималась 
художественной гимна-
стикой. За короткий срок 
она получила несколько 
серьёзных травм, столк-
нулась с равнодушием пе-
дагогов. Из-за этого де-
вочка была замкнутой, 
редко смеялась. Родители 
выбрали наш коллектив 

и возили ребёнка из Зе-
ленограда на тренировки 
шесть раз в неделю. После 
первого года занятий она 
стала финалисткой двух 
крупнейших телепроек-
тов — «Синяя птица» на 
канале «Россия» и «Луч-
ше всех!» на Первом ка-
нале.

Помимо эквилибра и 
воздушного кольца, с ко-
торыми она выступала 
на телевидении, Дарья 
успешно занимается ба-

летом, вокалом, степом, 
чирлидингом, фортепиа-
но и другими дисципли-
нами. Но самое главное 
— Даша теперь весёлый, 
обаятельный ребёнок, а 
это очень важно для ар-
тиста. Дашины родители 
живут интересами ребён-
ка, жертвуя личным вре-
менем: они сделали выбор 
в пользу творческого раз-
вития дочери. 

Елизавета 
БОРЗЕНКО

Как сделать 
из ребёнка 
звезду
Руководитель театра из Щукина рассказывает о том, 
как её воспитанники становятся знаменитыми
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Хотите, чтобы ваш 
ребёнок стал зна-
менитым танцо-
ром или выдаю-
щимся певцом? 

Как этого добиться, не ис-
портив ребёнку психику? Ру-
ководитель народного театра 
танца «Щелкунчик» Дарья 
Шашина знает в этом толк. 
Вот уже 16 лет она открывает 
юные таланты в Щукине. Её 
воспитанники побеждают в конкурсах красоты и на 
чемпионатах мира, снимаются на телевидении и в ре-
кламе. 

Дашины 
родители 

живут 
интересами 

девочки, 
жертвуя 
личным 

временем

Анна Серёгина, 
психолог 1-й категории 
филиала «Северо-
Западный» МСППН, 
кандидат наук, доцент:

— Чтобы не нанести ребён-
ку психологическую травму, 
отдавая его в кружки и сек-
ции в системе дополнитель-
ного образования, родителям 
важно не впадать в крайно-
сти и ориентироваться на же-
лание и интерес ребёнка. Это 
и является залогом успеха в 
выбранном виде деятельно-
сти у малыша. Если жела-
ния и интереса нет, то высо-
ких результатов тоже не бу-
дет. Но часто бывает, что ин-

терес появляется не сразу, а 
когда ребёнок освоит первые 
трудные шаги. 

Но если прошёл год или 
два, а никакой радости от 
похода на занятия ребёнок 
не испытывает, следует за-
думаться, то ли направле-
ние для своего чада вы вы-
брали. В идеале должны со-
впасть здоровые амбиции 
родителей и способности ре-
бёнка. Стоит ли заставлять 
ребёнка посещать такие за-
нятия через силу — решать 
вам: чей-то характер строгая 
дисциплина только закалит, а 
для кого-то станет сильней-
шим испытанием с негатив-
ным опытом. 

МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА

«Главное, чтобы горели глаза»

Дарья 
Ковальчук 
планирует 
поступать 
в цирковое 
училище
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Даже находясь 
дома, можно 
совершить ад-
министратив-
ное правонару-

шение и понести за него 
наказание в виде штра-
фа, ареста, обязательных 
работ.

— Иногда люди даже не 
подозревают, что отдель-
ные их поступки или дей-
ствия, впрочем, как и без-
действие, являются пра-
вонарушением. Причём 
совершить его можно даже 
не выходя из собственной 
квартиры, а также рядом с 
домом, — предупреждает 
Наталия Уварова, началь-
ник пресс-службы УВД по 
СЗАО.

Слишком 
громкие соседи

Наиболее частая про-
блема — нарушение ти-
шины.

— Надо мной живёт мо-
лодая пара. У них каждую 
пятницу вечеринки. Всю 
ночь на гитаре играют, 
орут, спать невозможно, 
— рассказывает житель-
ница Таллинской улицы. 

— А у нас за стеной сосед 
два месяца по вечерам и 
выходным перфоратором 
долбил, — делится мужчи-
на с Цветочного проезда. 

— Шуметь не только в 
квартире, но и во дворе и 
мешать соседям запрещено 
с 23.00 до 7.00. Строитель-
ные и ремонтные работы в 
многоквартирных домах не 
допускаются с 19.00 до 9.00 
и в обед с 13.00 до 15.00. В 
воскресные и праздничные 
дни такие работы запреще-
ны полностью, — говорит 
Уварова.

Нару ш и телей ж дёт 
штраф до 2 тыс. рублей.

— Я снял квартиру на 
улице Маршала Бирюзо-
ва, пригласил друзей на 
новоселье. Часов в двенад-
цать к нам пришли поли-
цейские: соседи пожало-
вались на шум. Штраф-то 
я заплатил, но на следую-
щий день пришли хозяева 
— пришлось переехать, — 
рассказал 25-летний жи-
тель округа.

Впустите Мосгаз

Примерно раз в год со-
трудники Мосгаза совер-
шают обход квартир с га-

зовыми плитами. Попыт-
ка не пустить их внутрь мо-
жет закончиться штрафом.

— А как их от мошенни-
ков отличишь? Пустишь 
таких в квартиру — потом 
пропадёт что-нибудь. — 
Жительница Южного Ту-
шина с подозрением отно-
сится к тем, кто звонит в 
её дверь.

— Внимательно смотри-
те удостоверения! Если 
возникли сомнения, обра-
щайтесь в Мосгаз и уточ-
няйте, должны ли сегодня 
прийти в ваш дом, — по-
ясняет Уварова. — Укло-
нение от замены газового 
оборудования, если это яв-

ляется обязательным в це-
лях обеспечения безопас-
ности, также может при-
вести к штрафу. Если дей-
ствия человека привели к 
аварии или к возникно-
вению угрозы жизни или 
здоровью людей, то вла-
дельца газового оборудо-
вания оштрафуют на сум-
му от 10 до 30 тыс. рублей.

Не курите 
в подъезде

Курение в подъездах, 
на чердаках, лестничных 
клетках и у эвакуацион-
ных выходов запрещено.

— А где мне курить? 
— спрашивает житель 
бульвара Яна Райниса. 
— У меня однокомнатная 
квартира, жена не курит. 

— У нас на этаже жи-
вёт склочная старушка, 
— рассказывает мужчи-

на с Нелидовской ули-
цы. — Она вызывает по-
лицию по любому пово-
ду. Если чувствует дым на 
лестничной клетке — обя-
зательно, причём в любое 
время суток. Мне кажется, 
она никогда не спит и де-
журит возле двери. Я пару 
раз штраф заплатил: один 
раз 500 рублей, второй — 
1500. Теперь бегаю курить 
на другие этажи, а то очень 
накладно получается.

Следите 
за животными

Если вы хотите поселить 
домашнее животное в ме-
стах общего пользования 
коммунальной квартиры, 
вас может ждать штраф. 

— Также могут оштра-
фовать, если питомец ис-
портил чужую вещь, — го-
ворит Уварова.

Наказуемо и жестокое 
обращение с животными, 
приводящее к их гибели 
или к увечью, и это уже уго-
ловная ответственность.

Алёна КАЛАБУХОВА

Как заработать штраф 
не выходя из квартиры
Поводы для вызова полиции могут быть на первый взгляд незначительные

Штраф я заплатил, 
но на следующий день пришли 
хозяева — пришлось переехать

В Южном Тушине 
задержали 
пенсионерку-
карманницу

Придя домой из супер-
маркета на бульваре Яна 
Райниса, жительница 
района обнаружила про-
пажу кошелька с 10 тыс. 
рублей. Женщина обра-
тилась в полицию. Опро-
сив свидетелей, стражи 
порядка нашли похити-
тельницу на территории 
соседнего района. Это 
ранее не судимая пенси-
онерка. Старушка в кра-
же призналась. Возбуж-
дено уголовное дело.

Украл телефон 
у знакомой 
в Северном 
Тушине

40-летняя жительни-
ца района встретила зна-
комого на бульваре Яна 
Райниса. Они поболтали, 
а вернувшись домой, жен-
щина обнаружила, что ис-
чез её мобильный стоимо-
стью 28 тыс. рублей. Запо-
дозрив в воровстве зна-
комого, она обратилась 
в полицию. Злоумышлен-
ника, 36-летнего безра-
ботного местного жите-
ля, уже судимого за кра-
жи, задержали на месте 
происшествия. Возбужде-
но уголовное дело по ста-
тье «кража». 

Иностранец 
подделал права 
в Щукине

Сотрудники ДПС остано-
вили машину на улице Мар-
шала Василевского для ря-
довой проверки докумен-
тов. Водитель, 22-летний 
приезжий из ближнего за-
рубежья, предъявил им 
права, якобы выданные в 
России. Однако эксперти-
за показала, что они были 
напечатаны на цветном 
струйном принтере. Под-
делку изъяли. Возбужде-
но уголовное дело.

Алёна 
КАЛАБУХОВА

ПРОИСШЕСТВИЯ

15 суток 
за матерщину

Уже давно хулиганов и 
дебоширов штрафуют за 
побои и причинение физи-
ческой боли. Сейчас пар-
ламентарии предложили 
дополнить статью «мелкое 
хулиганство». Если эти из-
менения внесут, за мат в се-
мейном кругу можно будет 
получить административный 
арест до 15 суток или 40 ча-
сов обязательных работ. 

КСТАТИ

— Гражданин Стаханов?..

30
91
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4 ноября в Москве прошла Все-
российская акция «Ночь искусств». 
В ней участвовали почти все учреж-
дения культуры СЗАО.

В доме культуры «Берендей» 
на проспекте Маршала Жуко-
ва в рамках акции была создана 
творческая лаборатория «Паря-
щий Шагал». Гостем вечера ста-
ла художница Галина Эдель-
ман. В этот вечер в «Берендее» 
открылись две её выставки: 
«Вспоминая Шагала» и «Кон-
трасты. Жизнь в чёрно-белом».  
Они продлятся до конца ноября. 
Вход на экспозиции свободный.

— Знакомство с работами Мар-
ка Шагала послужило отправной 
точкой для моего творчества, — 
говорит Галина. — Я открыла для 
себя Шагала в 1963 году. Нача-
ла экспериментировать с разны-

ми техниками и направлениями, 
воссоздавая сюжеты картин.

Куратор, автор образователь-
ных программ школы дизайна 
НИУ ВШЭ Александр Журавлёв 
прочитал гостям лекцию о жиз-
ни и творчестве Марка Шагала, 
рассказал об интересных фактах 
его биографии.

Одним из главных событий 
вечера стало создание умень-
шенной копии плафона париж-
ской Гранд Опера, который Ша-
гал расписал в 1963 году. Как и 
оригинал, макет плафона был 
поделён на пять секторов, каж-
дый из которых содержал ил-
люстрации к знаменитым опе-
рам и балетам. Участники ла-
боратории получили либретто 
и проиллюстрировали сюжеты 
на холсте. В завершение вечера 

состоялось торжественное под-
нятие плафона.

В культурном центре «Феникс» 
был многожанровый вечер «Ис-
кусство в массы», приурочен-
ный к 100-летию со дня Вели-
кой Октябрьской революции 
1917 года. Вечер начался в ма-
леньком арт-кафе, где гости со-
стязались в поэтической рулетке, 
одновременно в фотозоне актё-
ры школы сценического искус-
ства «Лица» с помощью «рево-
люционных технологий» по-
грузили всех желающих в эпоху 
НЭПа и немого кино. Гостей уго-
щали чаем с плюшками. Высту-
пал рок-поэт, музыкант, актёр 
Московского государственного 
историко-этнографического те-
атра Николай Антропов. 

Ирина ЛАПОВОК

НА ДОСУГЕ

Фингерборд — это 
у мен ьшен на я 
копия доски для 
скейта.  С помо-

щью пальцев на ней можно 
выполнять те же трюки, что 
и на большом скейт борде, 
причём в любом месте и в 
любое время, не рискуя по-
лучить травму.

— Сейчас в России сно-
ва всплеск интереса к это-
му виду спорта. Школьни-
ки наигрались в гаджеты 
и захотели делать что-то 
руками, — говорит глав-
ный фингербордист Рос-
сии Ник Уваров. 

Ник начал занимать-
ся 14 лет назад, он чемпи-
он России и судья сорев-
нований. Каждое воскре-
сенье Ник бесплатно тре-
нирует всех желающих на 
«Бауманской» в фингер-
борд-школе ProFB, а 24 

декабря организует чем-
пионат России «Фингер-
борд — новый год».

— Я увлекался скейт-
бордом, и однажды мне 
пришла в голову идея сде-
лать уменьшенную копию 
доски. И вот на уроке тру-
да я сделал свой первый 
фингерборд и начал делать 
трюки на стопке учебни-
ков. Каково же было моё 
удивление, когда спустя 
какое-то время я увидел 
в скейтерском магазине 
практически такую же до-
ску! Оказывается, всё при-
думано до меня. Я купил 
её и начал тренировать-
ся, — рассказывает Ник. — 
Для этого я построил дома 
огромный фингер-парк с 
рампами, пирамидами, 
перилами. Оказалось, что 
это интересно очень мно-
гим: мой первый ролик на 

YouTube набрал 870 тысяч 
просмотров.

Спустя несколько лет 
Ник стал чемпионом Рос-
сии, ему понравилось по-
казывать трюки перед 
огромной толпой, и он 
постоянно участвовал в 

соревнованиях. Парал-
лельно учился в МИЭМ 
на экономиста-матема-
тика, изучал психологию 
и принципы работы мозга.

— Фингербординг по-
трясающе развивает мо-
торику, а это главная под-
питка для мозга. Поэтому 
многие родители очень 

благодарны мне за то, что 
их дети увлеклись фингер-
бордингом, — это польза и 
для души, и для тела.

Новичкам Ник совету-
ет купить самую простую 
деревянную (не пластико-
вую) доску, она стоит от 600 
рублей, и пробовать катать 
её по советам для катания 

на роликах в Интернете. 
Самый простой трюк назы-
вается «олли», начать сто-
ит с него. По словам Ника, 
чтобы стать чемпионом 
по фингербордингу, нуж-
но тренироваться не менее 
пяти-семи лет.

У Ника свое маркетин-
говое агентство, часть за-

работанного он тратит на 
проведение соревнований 
по фингербордингу. Увле-
чение стало для него обра-
зом жизни и способом сде-
лать мир лучше.

Узнать о бесплатных 
тренировках можно на 
сайте www.profb.us.

Елизавета СЕРЕБРЯНСКАЯ

Ник построил дома огромный 
фингер-парк с рампами, 
пирамидами, перилами

Ловкость пальцев 
и никаких травм
В Щукине живёт главный фингербордист России

В ДК «Берендей» открылись выставки, посвящённые творчеству Шагала
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Первую доску Ник сделал 
сам на уроке труда

Одним из главных событий вечера стало создание 
уменьшенной копии плафона парижской Гранд Опера
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Мечтал стать 
артистом

Я — художник. Это глав-
ное моё предназначение. 
Но когда я появился на 
свет, трудно было пред-
ставить, что когда-то ста-
ну художником. Наверное, 
это Божий промысел. Ведь 
я родился в Иванове в 1938 
году. Рассказывали, что я 
был очень светлым ребён-
ком и даже внешне был 
блондином, и по характеру 
очень покладистым. Меня 
даже все звали солнечным 
зай чиком. Мама работа-
ла уборщицей, рано ухо-
дила на работу, и я видел 
её только поздно вечером. 
Она целый день мела и 
мыла подъезды, подраба-
тывала прачкой. Это был 

тяжёлый труд. Когда я по-
шёл в школу, уже мечтал 
стать артистом. С друзья-
ми из 1-го класса высту-
пил на концерте — и мы 
сразу же заняли 1-е место. 
В качестве приза мне вру-
чили… 3 метра серого сук-
на. Это было невероятное 
событие! Мы воодушеви-
лись и продолжили вы-
ступать. Ездили по дерев-
ням, пели, стихи читали, 
мне это очень нравилось. 
Мама внутренне всегда 
была рядом, она очень лю-
била меня и брата и отдала 
нам все свои чувства. Об-
раз мамы сохранился на-
всегда — это миловидная 
женщина в платье с кру-
жевным воротничком, с 
губами, подкрашенными 
помадой. К этому образу 

я часто обращаюсь, ког-
да создаю свои коллек-
ции. Мамы и брата уже 
нет. Но есть сын Егор и 
любимая внучка Ма-
руся. Они продолжа-
ют моё дело.

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ОТДЕЛА 
ДОСТАВКИ: 

 
(495) 681-3970

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР 
ГАЗЕТЫ?  

Когда-то его называли «красный Диор», 
«советский Пьер Карден», и это было 
лестно. А сегодня весь мир знает Вяче-
слава Зайцева. И имя его стоит в од-
ном ряду с именами всемирно извест-
ных кутюрье. Вяче слав Михайлович 

не заболел звёздной болезнью, так как почивать на 
лаврах у него не было ни времени, ни возможности. 
Всю жизнь он занимается любимым делом. И сей-
час, накануне 80-летия ма эстро и 25-летия его Лабо-
ратории моды, меньше всего думает об отдыхе. Не-
давно в издательстве «Эксмо» вышла в свет его книга 
«Мода. Мой дом». Вячеслав Зайцев лично презенто-
вал её коллегам и друзьям, которые стали первыми 
читателями этого не обыкновенно красивого изда-
ния. И сам мастер долго не мог налюбоваться, ведь 
он в первый раз держал в руках книгу, которая вме-
стила всю его творческую жизнь. 

Вячеслав Зайцев: 
В качестве приза 
мне вручили... 
3 метра серого сукна

30
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Знаменитый 
кутюрье 
непросто 
шёл к славе

Я долго доказывал, 
что не авантюрист, 

как обо мне 
где-то говорили

Вячеслав Зайцев мечтал 
работать в Доме моды 
на Кузнецком Мосту 
и добился этого с помощью 
труда и таланта. 1972 год
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Скандал 
разразился 
ужасный

После школы я посту-
пил в химико-техноло-
гический техникум на 
художника текстильно-
го рисунка. А потом — в 
Московский текстиль-
ный институт. И вот там 
мне как-то дали ножни-
цы и кусок ткани. Я рас-
кроил, а потом сшил ру-
баху. И надел её. Это 
было настоящим чудом: 
только что это был про-
сто кусок ткани, а теперь 
— вещь, которую можно 
носить! И я стал много 
шить, дарить одежду дру-
зьям, знакомым. Вот этот 
восторг от работы сохра-
нился у меня навсегда. Я 
мечтал о творческом бу-
дущем: после институ-
та должен был работать 
в Доме моды на Кузнец-
ком Мосту. Но меня на-
правили на фабрику, где 
шили одежду для села. Я 
не отчаялся. Погрузил-
ся в историю моды, осо-
бенно нравилась мода 
1920-х годов. И сделал 
очень смелую, как ока-

залось, коллекцию — те-
логрейки из цветного ма-
териала. А к ним нашил 
юбок из павловопосад-
ских платков. Да ещё ва-
ленки покрасил в разные 
цвета. Скандал разразил-
ся ужасный. На худсовете 
как только меня не руга-
ли! Но коллекцию увидел 
французский журналист 
и попросил разрешения 
у вышестоящих органов 
сделать обо мне репор-
таж для «Пари Матч». 
Ему разрешили…

Жили с сыном 
в полуподвале

Мои телогрейки про-
гремели на весь мир… 
Журналист пришёл в го-
сти к нам с женой, а мы 
жили тогда с маленьким 
сыном в 11-метровой ком-
мунальной комнате в по-
луподвале. И было так 
тесно, что фотограф ни-
как не мог переснять мои 
эскизы. Он даже залез 
на холодильник, чтобы 
сверху всё снять. И по-
сле этого вышел объём-
ный материал во Фран-
ции, который назывался 

«Отныне Москва имеет 
своего большого худож-
ника». А потом вышли 
публикации в других га-
зетах и журналах, в том 
числе в американских… 
И меня вызвали на Лу-
бянку, в КГБ. Наверное, 
хотели узнать, какую тай-
ну я могу выдать. Ника-
ких тайн я не знал, но на 
всякий случай меня сня-
ли с должности и посла-
ли в цех — шить… Я даже 
не мог уйти с этой фабри-
ки, так как ещё не отра-
ботал по распределению 
три года после получе-
ния диплома. И вот я на-
чал шить — из тканей, ко-
торые годами лежали на 
складах, из того, что на-
зывалось неликвидом. Я 
очень любил своё дело. И 
скоро мои модели стали 
продавать в магазине на 

Кузнецком Мосту. Через 
три года я всё же оказал-
ся в Доме моделей. Меня 
назначили руководите-
лем экспериментально-
го цеха. И я ещё долго до-
казывал коллегам, что 
не авантюрист, как обо 
мне где-то говорили. В 
Советском Союзе тогда 
было 15 домов моделей и 
была настоящая творче-
ская конкуренция. Я ра-
ботал с коллегами, объяс-
нял им, что и как нужно 
делать. Иногда задаю себе 
вопрос: откуда я знал, что 
нужно было говорить? Но 
тогда я это точно знал и 
говорил. Я был, как по-
нимаю, проводником ка-
ких-то новых идей. Види-
мо, это была некая мис-
сия. Потом появились 
единомышленники — и 
началась интереснейшая 
жизнь, за которую я очень 
благодарен судьбе. В ней 
было всё: и взлёты, и па-
дения, и даже разочарова-
ния. Но я не изменил сво-
ему призванию, остался 
художником…

Мария ДОНСКАЯ
Фото Вадима Тараканова
(ИА «Столица»)

ПЕРСОНА

ЗНАКОВОЕ МЕСТО

Сын Егор 
и любимая 

внучка Маруся 
продолжают 

моё дело

Лемешев приходил 
с раскладным 
стульчиком

В Серебряном Бору на-
ходится знаменитая Леме-
шевская поляна, где лю-
бил гулять великий рус-
ский тенор и оперный 
певец Сергей Лемешев. 
По инициативе жителей 
округа несколько лет на-
зад она приобрела статус 
мемориальной. На ней 
установили ротонду и ста-
ли проводить Лемешев-
ские музыкальные вече-
ра с участием отечествен-
ных и зарубежных масте-
ров искусств.

Историей, связанной с 
её появлением, поделилась 
организатор и ведущая Ле-
мешевских концертных ве-
черов Галина Преображен-
ская, художественный ру-
ководитель Дома роман-
са, заслуженный деятель 
искусств России.

— Лемешевская поляна 
возникла в нашем округе 
не случайно, — рассказа-
ла Галина Преображен-
ская. — Сергей Яковле-
вич Лемешев часто отды-
хал в Серебряном Бору 
на даче Большого театра. 
У него был собственный 
участок, но он не стал 
там строить дачу. Дело в 
том, что, как только они 
с женой приехали туда, 
сели на лужайке и реши-
ли выпить чаю, из-за забо-
ра полетели цветы и раз-
дались звуки патефона с 
записями песен Сергея 
Лемешева: участок окру-
жили поклонницы. По-
этому Лемешевы предпо-
читали жить на даче Боль-
шого театра, где у них был 

свой номер. Выходя из ка-
литки, супруги шли к вы-
сокому раскидистому 
дубу, который позже стал 
называться Лемешевским. 
Они устраивали под де-
ревом небольшой пик-
ничок, и Вера Николаев-
на Кудрявцева-Лемешева 
рассказывала, что её муж 
всегда что-то тихонеч-
ко напевал, сидя под ду-
бом на этой поляне. Ког-

да Вера Николаевна при-
езжала к нам открывать 
Лемешевскую поляну, то 
в память об этом подари-
ла скромненький стуль-
чик, обтянутый брезен-
том: на нём любил отды-
хать Сергей Яковлевич. В 
настоящее время экспонат 
хранится в музее Дома ро-
манса на улице Берзарина. 
Здесь же находится кни-
га воспоминаний о пев-
це, написанная его же-
ной, а также свидетель-
ство о присвоении малой 
планете имени Сергея Ле-
мешева. Вот уже много лет 
я ратую за то, чтобы на-
шему Дому романса было 
присвоено имя С.Я.Леме-
шева. Все документы для 
этого собраны и находятся 
на рассмотрении в Депар-
таменте культуры. Сергей 
Яковлевич — один из уни-
кальнейших артистов и 
удивительных людей, имя 
которого могло бы стать 
культурным брендом на-
шего округа.

Екатерина СЛЮСАРЬ

На нём великий певец 
отдыхал под дубом 
в Серебряном Бору

«Москва. Северо-Запад» 
в вашем телефоне!

Ждите обновлений, 
будьте счастливы!

Пять поводов 
установить мобильное 
приложение «СЗ»:
1. Устанавливается за 15 секунд
2. Весит всего 2 мегабайта
3. Не загружает память девайса
4. Чистая строка уведомлений
5. Мгновенное обновление

Как установить:
Заходите в магазин Google Play
Вводите в поиск «Москва. Северо-Запад»
Устанавливаете
Радуетесь
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Раньше его называли «советский Пьер Карден», а сегодня весь мир знает Вячеслава Зайцева

Лемешев с супругой любили устраивать пикник под этим дубом

Эта реликвия хранится 
в Доме романса
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В 
Тушино Ольга 
Ивановна пе-
реехала вось-
милетней дев-
чонкой. Из де-

ревеньки в Вятской гу-
бернии её семья бежала к 
маминой сестре в ураль-
ский город Кунгур. В те 
годы ночами частень-
ко увозили людей, и отца 
предупредили, что скоро 
его тоже «возьмут». Потом 
они перебрались в Москву. 

— Кто-то сказал папе, 
что в Тушине нужны ра-
ботники (папа был бухгал-
тером), и он поехал в столи-
цу «на разведку», — вспо-
минает Ольга Ивановна. 
— Когда ему дали две ком-
натки в большом красном 
доме на Вишнёвой улице, 
он вызвал в Москву и нас. 
Помню, мы долго ехали 
в поезде, и всё время хо-
телось есть. Мама взяла с 
собой чугунок каши, ко-
торый пришлось растянуть 
на два дня. В Москве папа 
встретил нас белым хле-
бом. Мы жадно уплетали 
этот хлеб и не могли оста-
новиться, объелись так, что 
буквально чуть не умерли.

Делилась 
картошкой

Красный дом, о котором 
рассказывает Ольга Ива-
новна, стоял на Вишнё вой 
улице, между улицами Ци-
олковского и Долгова. По 
её словам, в то время он 
был самый большой в Ту-
шине — четыре этажа, два 
подъезда, квартиры с высо-
ченными потолками. Те-
перь на том месте постро-
или современную высотку 
(ул. Циолковского, 6). 

В конце 1930-х малень-
кая Оля ходила в школу 
№1, тогда единственную 
в Тушине. Её путь лежал 
мимо бараков к дериваци-
онному каналу, который 
строили заключённые.

— Мы сами голодали, но 
мама всегда давала мне с 
собой варёной картошки, 
и, когда охранник отвора-

чивался, я отдавала еду за-
ключённым. Их подкарм-
ливал весь наш класс, — 
говорит Ольга Ивановна.

Тушила 
зажигательные 
бомбы

Поскольку Ольга очень 
любила детей, она посту-
пила во 2-й медицинский 
институт им. Пирогова на 
отделение педиатрии. 

— Однажды поздно вече-
ром я возвращалась с заня-
тий. Тогда из Покровско-
го-Стрешнева до нас мож-
но было добраться толь-
ко пешком, трамвайную 
линию проложили в 1944 
году. В руках у меня были 
портфель и сумка, а в сум-
ке… череп. Дело в том, что 

на следующий день надо 
было сдавать зачёт по ана-
томии. Вдруг из тёмного 
переулка на меня выскочи-
ли три парня. Один выхва-
тил сумку, открыл — а там 
череп. Как они бросились 
от меня бежать!.. Хороший 
им был урок, — смеётся 
Ольга Ивановна.

— Война пришла, ког-
да я окончила 1-й курс. С 
ужасом вспоминаю, какие 
страшные были бомбёж-
ки. Помню, как лазила на 
крышу гасить зажигатель-
ные бомбы. Для этого там 
стояли ящики с песком. 

Ольга Ивановна добро-
вольцем ушла на фронт, 
работала медсестрой в 
госпитале под Волоко-
ламском. Спустя  какое-то 
время начальник отпра-

вил её обратно в город за-
канчивать образование.

Всю ночь 
просидела 
над больным 
ребёнком

После войны Ольга 
Ивановна год прорабо-
тала в Киргизии, была 
единственным педиа-
тром во всей области. В 
Тушино вернулась уже с 
мужем-писателем и стала 
работать участковым вра-
чом в детской поликлини-
ке. Ольгу Ивановну тогда 
знали все тушинцы.

— Однажды я пошла 
проведать мальчика с тя-
жёлой пневмонией. При-
хожу, смотрю, у него обо-
стрение, надо срочно спа-
сать! Всю ночь делала ему 
горчичные ванны, и маль-
чишка, к счастью, выжил.

И таких историй было 
много…

Когда Ольга Ивановна 
стала заместителем глав-
ного врача, её отправили 
строить поликлинику №4 
на Планерной:

— Я говорила, где и ка-
кие кабинеты оборудо-
вать, потом закупала ме-
бель, набирала работни-
ков. А через два года мне 
пору чили руководить 
стройкой полик лини-
ки №78 на бульваре Яна 
Райниса. 

И вот из этой поликли-
ники спустя полвека Оль-
гу Ивановну проводил на 
пенсию любимый коллек-
тив. Ей недавно испол-
нилось 95 лет. До сих пор 
пенсионерке часто звонят 
коллеги, бывшие пациен-
ты, их подросшие дети и 
внуки. А её внук Максим 
стал предпринимателем, 
внучка Наталья тоже по-
лучила блестящее обра-
зование и организовы-
вает светские балы по 
всей Европе. Дочь Ната-
лья изу чает генеалогиче-
ское древо семьи и пишет 
о маме книгу.

Елизавета БОРЗЕНКО

В номере «СЗ» от 16 ок-
тября вышел материал о 
столетнем юбилее Миха-
ила Степановича Грачёва 
под названием «Постро-
ил пять воздушных гава-
ней страны». К нам в ре-
дакцию обратилась дочь 
Михаила Степановича — 
Ольга Михайловна Чук-
сина.

Из публикации сле-
дует, что отец — оди-
нокий человек и за ним 
ухаживает только Мо-
сковский дом ветера-
нов войн, но это не так. 
Моя семья заботится 
об отце, и мы отмечали 
его столетие все вместе: 
приехали в гости с по-
дарками, я приготови-
ла папе его любимые бе-
ляши и огромный торт с 
символикой «Москва». 

Помимо Дома ветера-
нов войн, папу и меня в 
трудную минуту под-
держали Департамент 
труда и социальной 
защиты, Рос авиация 
(бывшее Министерство 
гражданской авиации 
СССР), ТЦСО «Хоро-
шёво-Мневники», по-
ликлиника Миноборо-
ны №9, районный Со-
вет ветеранов, за что им 
всем огромное спасибо. 
Продукты и лекарства, 
а также помощь в быто-
вых вопросах отцу обе-
спечиваю я.

Я бы также хотела ис-
править ряд неточно-
стей в материале. Папа 
живёт в районе Хоро-

шёво-Мневники. С бу-
дущей женой, Евдокией 
Петровной, папа позна-
комился после Сталин-
градской битвы в 1943 
году, когда его напра-
вили в качестве инже-
нера-строителя ВВС на 
фронт в Запорожье. Ев-
докия Петровна была в 
этой части медсестрой.

Михаил Степанович 
учился в Ленинград-
ской военно-воздуш-
ной академии Крас-
ной армии (сейчас это 
Военно-космическая 
краснознамённая ака-
демия имени В.Ф.Мо-
жайского), имеет 53 
года трудового стажа, 
инженер-полковник в 
отставке. 

После отставки из 
рядов Советской ар-
мии Михаил Степано-
вич проработал 20 лет 
старшим инженером 
в отделе капитально-
го строительства в Ми-
нистерстве граждан-
ской авиации. В допол-
нение к материалу хочу 
отметить, что папа уча-
ствовал в обеспечении 
гражданских перевозок 
и модернизации Цен-
трального аэровокза-
ла и аэропорта Шере-
метьево-2 для Олим-
пиа ды-80. Ми хаи л 
Степанович очень лю-
бит наш город и всегда 
с удовольствием слуша-
ет гимн Москвы «Доро-
гая моя столица».

Елизавета СЕРЕБРЯНСКАЯ

ПО СЛЕДАМ ПУБЛИКАЦИИ

«Отец не одинокий  
   человек»

Когда охранник отворачивался, 
я отдавала еду заключённым. 

Их подкармливал 
весь наш класс

Старожил этих мест 
Ольга Ивановна Коковина 
поделилась воспоминаниями 
о районе

Не читает 
только 
страус

WWW.SZAOPRESSA.RU

Четырёхэтажный дом 
был самым 
большим
в Тушине

Будучи участковым 
врачом, Ольга Ивановна 
вылечила многих детей
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СКАНВОРД

По горизонтали: Колонист. Мот. 
Насмешка. Маркер. Реглан. Со-
рванец. Голыш. Галета. Пожар. 
Мир. Тоннаж. Бокс. Гоби. Агат. 
Агент. Рабство.
По вертикали: Прерогатива. 
Голенище. Шпагат. Нонсенс. 
Ожог. Бар. Маргарита. Темза. 
Вар. Риал. Мешок. Немо. Ере-
тик. Театр. Царство. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 

НА САЙТЕ 

WWW.SZAOPRESSA.RU

Накан у не Дн я 
р о с с и й с к о г о 
единства, 3 но-
ября, по всей 

России, СНГ и даже в Тур-
ции и Швейцарии русско-
язычные граждане писали 
«Большой этнографиче-
ский диктант». Цель этой 
международной просвети-
тельской акции — прове-
рить свои знания о нашей 
большой многонацио-
нальной стране. Участво-
вать мог любой желающий 
независимо от возраста и 
гражданства. 

В Северо-Западном окру-
ге диктант писали в трёх би-
блиотеках. Мы выбрали би-
блиотеку №234, что на ул. 
Габричевского, 8а. 

— Вы на диктант? Добро 
пожаловать, скоро нач-
нём, — приветствуют ор-
ганизаторы. 

Атмосфера празднич-
ная, суетливая, участники 
диктанта очевидно волну-
ются.

— А советоваться друг 
с другом можно? В Ин-
тернете нельзя смотреть? 
— сыплет вопросами моя 
«соседка по парте» Тама-
ра Балун. 

Тамара Васильевна го-
ворит, что прочитала о 
диктанте в газете и реши-
ла поучаствовать «просто 
для интереса», — ради 
диктанта она приехала из 
Строгина.

Каждому выдали иденти-
фикационный номер, по-
скольку участие анонимное. 
Потом — бланки с вопроса-
ми и бланки для ответов. За-
дания оказались тестовые, 
на всё про всё 45 минут.  

Первые, самые простые, 
вопросы о Конституции и 
о заповеднике «Кижи». 
Дальше — больше: «Сы-
ном какого народа являлся 
Каюм Насыри?», «Для чего 
служили татарские матер-
чатые нагрудники изю?», 
«Кого французы называ-
ли северными амурами за 
их виртуозную стрельбу из 
лука»? Отвечаю интуитив-
но, но правильно ли? 

— Самыми сложными 
для меня были вопросы 

о культуре других нацио-
нальностей. Например, как 
называется лезгинский на-
родный танец? Я ответила 
наугад: яннык лар и, кажет-
ся, попала, — делится впе-
чатлениями библиотекарь 
Галина Проcкурякова. 

При этом было много 
простых вопросов, отве-
ты на которые мы помним 
ещё из школьной програм-
мы. О Брестской крепости, 
памятнике российско-гру-
зинской дружбы, сказках 
Афанасьева… Общие итоги 
акции будут подведены ко 
Дню Конституции РФ — 
12 декабря, но наш резуль-
тат уже известен: 20 бал-
лов из 30 возможных, луч-
ший среди молодых участ-
ников. Что ж, это твёрдая 
тройка и повод освежить 
свои знания.

Все подробности акции 
есть на сайте miretno.ru.

Елизавета БОРЗЕНКО

Что такое яннык лар?
Корреспондент «СЗ» написала «Большой 
этнографический диктант» и делится впечатлениями

ДТП

Нужны очевидцы ДТП 
на Новотушинском 
проезде!

2 ноября примерно в 17 ча-
сов 10 минут у дома 8, корп. 1, 
на Новотушинском проезде не-
известный водитель, двигаясь 
вдоль магазина «Пятёрочка», 
наехал на 52-летнего мужчину. 
Водитель с места происшествия 
скрылся. Скорая помощь доста-
вила пешехода в травмпункт с 

повреждением связок стопы.
Если вы являетесь очевидца-

ми этого наезда, просим вас об-
ратиться в ГИБДД по тел. (495) 
757-9503.

На улице Мневники 
такси столкнулось 
с автобусом

7 ноября в половине девято-
го утра таксист на автомобиле 
«Рено Логан» ехал по улице Мнев-

ники со стороны улицы Народно-
го Ополчения в направлении ули-
цы Демьяна Бедного. Недалеко от 
дома 19 он из-за несоблюдения 
безопасной дистанции совершил 
столкновение с попутным автобу-
сом марки МАН. 26-летняя пасса-
жирка такси получила сотрясение 
мозга и ушиб носа. Скорая доста-
вила её в 67-ю больницу.

Группа пропаганды ОБ ДПС 
ГИБДД УВД по СЗАО

В СЗАО «Большой 
этнографический диктант» 
написал 91 человек: 
28 — молодёжь, 
63 — люди старшего возраста.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Елизавета получила 
20 баллов 
из 30 возможных
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Церковь впервые 18 ноября 
будет праздновать День памя-
ти отцов Поместного Собора 
1917-1918 годов. Такое реше-
ние принял недавно Священ-
ный Синод. В чём была заслу-
га участников Собора? И поче-
му выбрана именно эта дата?

Собор работал в Москве с ав-
густа 1917-го. В нём участвова-
ли архиереи и священники, но 
большинство составляли кре-
стьяне, ремесленники, учите-
ля, профессора. Им предстояло 
рассмотреть главные вопросы 
церковной жизни. Прежняя си-
стема управления, когда власть 
диктовала свою волю еписко-
пам, а епископы — приходам, 
должна была уступить место 
иной системе, дающей простор 
для инициативы снизу. Понача-
лу спорили даже о том, нужен 
ли Церкви патриарх, не ущемит 
ли он демократию. И лишь ког-
да большевики стали стрелять 
по Кремлю, сомнения в необ-
ходимости церковного лидера 
отпали.

Выборы патриарха состоя-
лись 18 ноября в храме Хри-
ста Спасителя. Трёх кандида-
тов избрали голосованием, а 
окончательное решение опре-
делил жребий, то есть воля Бо-
жия. Три свитка с именами по-
ложили в ковчежец и поставили 
на амвоне. Старец Алексий из 
Зосимовой пустыни вынул один 
из свитков и передал почётному 
председателю Собора, будуще-
му священномученику владыке 
Владимиру (Богоявленскому). 
Все затаили дыхание. Под сво-
дами храма прозвучало имя ми-
трополита Московского Тихона. 
«Аксиос!» («Достоин!») — воз-
гласили тысячи верующих.

А дальше началась трагедия: 
большевики развязали откры-
тые гонения на Церковь. Каж-
дую неделю в Москву приходи-
ли вести о замученных служи-
телях, о расстреле верующих. 
И всё же Собор работал, ста-
раясь остановить войну, призы-
вая прекратить братоубийство. 
Соборяне служили панихиды по 
погибшим соратникам и про-
должали обсуждать вопросы о 
приходах, о монашестве, о шко-
лах, о церковном хозяйстве и 
финансах. Они понимали, что 
оставаться в Москве — смер-
тельный риск, но роспуск Со-
бора стал бы признанием его 
поражения.

К осени 1918 года все глав-
ные решения были приняты. К 
тому времени 10 участников 
Собора мученически погибли, 
ещё 35 были репрессированы 
позже. Они и есть те святые 
отцы, которым отныне будет мо-
литься Церковь в день избрания 
патриарха Тихона.

В чём заслуга 
Поместного Собора

С БОГОМ!

Рубрику ведёт Михаил УСТЮГОВ

Отношения человека 
и животного не всегда 
простые, но бывает, что 
с четвероногим найти 
понимание легче, чем с 
себе подобным. 

«Полная гармония!» 
— так назвала свою фо-
тографию Марина Мор-

гун. Она пояснила, что 
главные герои снимка — 
дочь Мария и любимец 
семьи Йоши. Смотреть 
на такой кадр одно удо-
вольствие. Котик неве-
роятно милый и ласко-
вый: от поцелуя хозяйки 
он тает как мороженое. 

На другой фотографии 
тоже беспроигрышный 
сюжет — дружба детей 
и животных. Это брат и 
сестра Никита и Настя 
вместе со своим лабра-
дором Барби. 

— С самого утра мы с 
нашей собакой гуляли, 
загорали на Москве-ре-
ке! Там наша Барби вво-
лю поплескалась, по-
носилась по полю, а 
мы собирали земляни-
ку. Когда добрались до-
мой, поняли, что силь-
но устали, и решили сде-
лать привал в тени наше-

го сада, — пишет семья 
Алексеевых о том, как 
была сделана эта фото-
графия.

Наш конкурс близит-
ся к концу, но время для 
того, чтобы принять в 
нём участие, ещё оста-
лось. Ну а присланные 
снимки вы можете смо-
треть на нашем сайте, 
а также в соцсетях рай-
онных газет СЗАО. И не 
просто смотрите, а отме-
чайте те, что вам понра-
вились больше всего!

Ваш «СЗ»
szaopressa@mail.ru

Холостяк купил стираль-
ную машинку, посудомоечную, 
мультиварку и робот-пылесос. 
Всё, шансы его женить прак-
тически равны нулю!

— Михаил Соломонович, вы 
случайно не шахтёр?

— Нет, я не случайно, я 
принципиально не шахтёр!

— Ваша фамилия?
— Ослов.
— Да, не повезло вам с фа-

милией... А инициалы?
— И.А. 

Настоящий интеллигент ни-
когда не скажет: «Как я уже 
устал от вас, идите к чёрту!» 
Он скажет: «У меня есть ещё 
17 альбомов семейных фото-
графий, сейчас достану с ан-
тресолей!»

Холодильник — наглядный 
пример того, что неважно, ка-
кой ты снаружи. Главное — 
что у тебя внутри!

— Сосед, чего у тебя петух 
ночью так орал?

— Да я его на зимнее время 
переводил... 

АНЕКДОТЫ

ФОТОКОНКУРС «ЛЮДИ И ЗВЕРИ»

Полная гармония! 
Марина Моргун

Привал в тени. 
Семья Алексеевых

Святитель Тихон умер 
в 1925 году после травли, 
тюрьмы, покушений. 
По официальной 
версии — от сердечной 
недостаточности

18 и 19 ноября в клубе 
«Атом» можно будет оз-
накомиться с уникаль-
ной боевой и оздоро-
вительной системой — 
тайцзицюань.

— Многие слышали 
о китайской медицине, 
о гимнастике цигун, о 
тайнах боевых искусств 
народов Азии и Дальне-
го Востока, — расска-
зывает Валерий Махо-
тин, инструктор шко-
лы «Академия Тайчи», 
представляющей Ки-
тайский Юннян-Гуан-
фусский институт тай-
цзицюань Ян Лучаня 
в России. — Видели по 
телевизору, как десят-
ки мужчин и женщин в 
скверах и парках китай-
ских городов выполня-
ют необычные плавные 
движения. Посетители 
клуба в эти дни смогут 
сами попробовать их по-
вторить, узнать секреты 
их действия на тело и на 
психическое состояние 

человека, задать вопро-
сы и получить ответы. 
Система интересна и по-
лезна людям практиче-
ски любого возраста — 
от 20 до 70 лет и старше. 
Мы надеемся, что по-
сетители клуба откро-
ют для себя уникаль-
ную систему оздоров-
ления, практически не 

имеющую противопо-
казаний и при этом да-
ющую возможность при 
случае защитить себя и 
своих близких.

Время: с 10.00 до 13.00. 
Вход свободный.

Ирина ЛАПОВОК

Адрес: ул. Маршала 
Тухачевского, 20, стр. 2

В гармонии 
с хозяином

Откройте для себя новую 
систему оздоровления!

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, 
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

 (495) 681-3645
SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
REDAKTOR-2017@YANDEX.RU

СЕВЕРО-ЗАПАД
Москва

В Китае занятия тайцзицюань очень популярны


